



REPUBLIQUE DE CÔTE D'IVOIRE
Union – Discipline – Travail
**CABINET DU PREMIER MINISTRE,
CHEF DU GOUVERNEMENT,
Ministre des Sports et du Cadre de Vie**



Side Event « *Invest In Côte d'Ivoire* » 2024

Discours de S.E.M. Robert Beugré MAMBE
Premier Ministre, Chef du Gouvernement,
Ministre des Sports et du Cadre de Vie

Kigali, le 16 Mai 2024

- **Mesdames et Messieurs les Ministres ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Institutions ;**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents et Directeurs Généraux ;**
- **Distingués invités ;**
- **Chers participants ;**
- **Mesdames et Messieurs ;**

Je suis venu ce matin à Kigali au nom du Président de la République **Son Excellence Monsieur Alassane Ouattara**, à l'occasion de ce Business Event « **Invest in Côte d'Ivoire** ».

Sous l'impulsion du Président de la République, plus de dix ans après avoir traversé une période très cruciale aux plans politique et militaire, nous avons eu la chance d'avoir un grand Président qui a mis le pays sur les rails.

Je me réjouis donc, de la présence de tant de CEO, d'investisseurs, preuve de l'intérêt et de la confiance que vous accordez à notre pays et à son dynamisme économique. Je voudrais vous adresser à toutes et à tous le traditionnel « **AKWABA** », en anglais « **WELCOME** », la cordiale bienvenue à cette session « Investir en Côte d'Ivoire ».

Mesdames et Messieurs,

La Côte d'Ivoire est grande. Elle est riche de ses potentialités agricoles, naturelles, énergétiques, minières et minéralières. La Côte d'Ivoire a du talent. Les jeunes Ivoiriens ont du talent. C'est cela que les jeunes Ivoiriens nous ont servi lors de la dernière Coupe d'Afrique des Nation du football. On était parti de zéro et ils nous ont fait monter au sommet de la gloire. Ce pays a de la résilience, il a de la confiance. Et le slogan de ce pays, c'est de ne jamais se décourager ! On a l'habitude de dire en Côte d'Ivoire « découragement n'est pas ivoirien ! ». Ce ne sont pas des jeux de mots, ce sont des expressions qui veulent exprimer ce qu'il y a de plus profond dans l'Homme ivoirien. Les Ivoiriens sont de nature optimistes. Nous vous demandons de venir en Côte d'Ivoire, parce qu'il y a beaucoup de travail à faire avec vous.

Depuis plus de 10 ans, nous sommes en marche accélérée vers le développement. Récemment encore, dans les statistiques d'organisations internationales, la Côte d'Ivoire est dans les 10 premiers pays africains à économie très forte et dynamique, nous sommes neuvièmes. La plupart de ces pays sont des pays pétroliers, gaziers, etc. Mais la richesse de la Côte d'Ivoire, c'est que le Président de République Alassane Ouattara a privilégié le travail de la terre, le travail des Ivoiriens. Il nous a fait transpirer parce qu'il donne de la valeur au sol ivoirien par l'agriculture. Nous sommes les premiers producteurs au monde de cacao, avec plus de 30% de la production mondiale ; de l'anacarde avec plus de 20% de la production mondiale. Nous sommes le premier pays africain dans pratiquement toutes les spéculations agricoles : la

banane, l'avocat, l'ananas... Il n'y a pas un seul produit qui ne sort pas de la terre de la Côte d'Ivoire. Donc la force de l'économie ivoirienne réside d'abord dans l'agriculture. Qui parle de l'agriculture, parle de l'agro-industrie. Au-delà de l'agriculture, nous avons d'autres produits dans le sous-sol qui indiquent que ce sous-sol est très riche. Récemment nous avons découvert avec la grande société Eni, société italienne, un gisement de gaz et de pétrole de classe mondiale. Récemment nous avons découvert encore un gisement immense qui sera certainement le deuxième ou le troisième en Afrique. Il y a encore le nickel dont nous allons donner les résultats dans les mois à venir, qui selon l'entreprise qui détient la licence d'exploitation, sera certainement le deuxième ou le troisième au monde.

Notre pays est devenu au fil des années la locomotive de la zone UEMOA, dont nous détenons 40% du PIB. Nous avons de bons réseaux routiers. Et cela est très important pour les investisseurs. Nous disposons de 82000 km de routes, dont 9100 bitumées et de 50000 km de routes praticables en toutes saisons. Nous disposons également de routes et de pistes agricoles, entretenues pour faciliter le transport des produits agricoles vers les centres de consommation.

Au plan énergétique, nous sommes devenus le hub énergétique de la sous-région. Ainsi, nous aidons les autres pays de la sous-région, avec lesquels nous entretenons les meilleurs rapports possibles. La Côte d'Ivoire est une grande porte d'entrée, à partir du port d'Abidjan, qui fait environ 32 millions de tonnes annuelles en termes d'imports/exports. Nous sommes un pays routier qui a de très bons rapports avec l'hinterland. Donc quand vous investissez en Côte d'Ivoire, c'est comme si c'est dans l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA) et dans la Communauté Economique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO). Donc vous avez les 29 millions de consommateurs Ivoiriens, les 130 millions de consommateurs de l'UEMOA et environ 400 millions de consommateurs de la CEDEAO. Au titre du transport aérien, nous avons une compagnie qui va dans tous les pays de la sous-région. Donc la distribution et les mouvements à partir de la Côte d'Ivoire sont assez aisés.

Le taux de croissance moyen de notre pays depuis 2012, se situe entre 7% et 8%. En 2020, malgré la Covid-19 nous avons connu un taux de croissance positif de 2%. Les perspectives de croissance d'ici 2027, restent favorables, variant entre 6.8% et 8.3%, selon les institutions de Bretton Wood.

Du point de vue de l'évolution sociale, nous sommes un pays qui vise à être d'ici 2030 dans le groupe des pays à revenus intermédiaires. En moins de 10 ans, le revenu moyen par habitant a doublé en Côte d'Ivoire. Le taux de pauvreté est passé de 55% à 36%. D'ici 2030, nous comptons ramener ce taux à 10%, parce que avec les entreprises qui viennent investir en Côte d'Ivoire, avec les revenus que cela nous

rapporte, avec les efforts que fait le gouvernement sous la houlette du Président de la République Alassane Ouattara, la richesse s'accroît. La population de la classe moyenne croit à une très grande vitesse. Et cela donne des opportunités aux hommes d'affaire pour avoir une population de consommateurs qui sont prêts à participer au boum économique de leurs entreprises. Telle est la vision de la Côte d'Ivoire d'ici 2030.

Nous comptons faire davantage que ce que nous faisons maintenant. D'ici 2030, en matière d'énergie, le mix énergétique nous permettra d'assurer près de 40% de notre capacité énergétique avec les énergies renouvelables. Nous avons de grandes potentialités en matière d'énergie photovoltaïque, d'énergie éolienne et de la biomasse. Et pour tout ce qui concerne l'économie circulaire, comme nous sommes un pays agricole, la biomasse à partir des déchets provenant des productions agricoles constitue une réserve importante pour tous les investisseurs qui savent transformer l'énergie contenue dans les déchets naturels.

En ce qui concerne les infrastructures, nous avons en perspective de renforcer notre dispositif routier en continuant l'amélioration du bitumage de nos routes et en faisant en sorte que tous les départements soient connectés les uns aux autres par des routes bien bitumées et bien entretenues.

Du point de vue de l'évolution de la santé, nous avons de grands marchés en ce qui concerne la santé publique de sorte à améliorer davantage l'indice du développement humain.

Nous continuons, en matière d'éducation, à renforcer le dispositif. Nous sommes passés de trois universités en 2011, à maintenant neuf universités, avec bientôt la dixième université, où un accent particulier sera mis sur la science et la technologie. Parce que nous sommes à l'ère de la technologie avec l'intelligence artificielle. Par conséquent nous encourageons la densification de la maîtrise des mathématiques et de la science, de sorte à construire une classe de jeunes gens et de jeunes filles compétents qui vont accompagner le développement de nos entreprises.

Nous avons de grandes écoles de plus en plus performantes, notamment à Yamoussoukro qui forment dans les domaines du génie civil, de la mécanique, du tertiaire et de la finance. Nous avons aussi la meilleure école des statistiques de l'Afrique au sud du Sahara, avec l'École Nationale des Statistiques Appliquées (ENSEA). En matière de ressources humaines, en Côte d'Ivoire, vous allez trouver des jeunes gens bien formés.

Concernant les autres objectifs, notamment ceux qui entrent dans le cadre du Plan National de Développement (PND) 2021-2025, qui est en cours, nous attendons près de 59000 milliards d'investissements, dont 74 à 75 % sont réservés au secteur privé. Le secteur privé qui représentait 8% en matière d'investissement en 2011, est passé aujourd'hui à 20%. Mais nous voulons donner encore plus, parce qu'avec le

secteur privé c'est surtout l'accompagnement que nous pouvons faire à travers une gamme de mesures pour vous mettre à l'aise : les exonérations, les procédures simplifiées, les impôts réduits sur un certain nombre d'années, un accompagnement fiscal adapté, etc. Nous avons aussi une chambre spécialisée qui prend en charge les dossiers des entreprises pour les conduire à leur finalité le plus rapidement possible. A la fin un kit d'investisseur vous sera remis et qui va vous décrire tous les avantages si vous décidez d'investir en Côte d'Ivoire.

Pour terminer, je voudrais dire que ce pays a toujours fait confiance aux investisseurs qui viennent de l'extérieur et à ceux qui sont à l'intérieur du pays, pour en faire des champions nationaux déjà en émergence. Nous devons accélérer ce processus. Mais la place de l'entreprise privée en Côte d'Ivoire est forte et nous allons la renforcer davantage, nous allons l'anoblir davantage.

Le partenariat que vous aurez avec nous, si vous investissez en Côte d'Ivoire, vous sera profitable et nous sera profitable aussi. Ce sera du gagnant - gagnant !

Je vous remercie de votre aimable attention.